

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.

En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA
CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

ANUNCIOS Y AVISOS.
Los suscritores á 5 cént. por línea.
Los no suscritores á 10 id.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION RELIGIOSA.

Jués 2.—**LA PURIFICACION DE NUESTRA SEÑORA** y San Cándido mártir en Roma.

Viérnes 3.—**PRIMER VIÉRNES DE MES.**—San Blas obispo y mártir y el beato Nicolás de Longobardo confesor.

Sábado 4.—San José de Leonisa confesor y San Andrés Corsino obispo.

Cultos.

Jués 2.—La Misa y el oficio divino son de la Purificacion de Nuestra Señora, Titular de la Iglesia Catedral, con rito doble de 1.ª clase y octava color blanco.

En la Catedral el Ilmo. Sr. Obispo oficiará de Pontifical y predicará el M. I. Sr. Lic. D. Roque Colf Canónigo Magistral.

En las Parroquias de Ntra. Señora del Rosario y de San Francisco á las 7 y media habrá Misa de Comunión general á la que nuestro Ilustrísimo Prelado invita á todos los fieles para celebrar el quinquagésimo aniversario de la Consagración Episcopal de S. S. el Papa Leon XIII.

En la iglesia del Sagrado Corazon de Jesús continua la oración de 40 horas, exponiéndose S. D. M. á las cinco y cuarto y reservándose á las 6 y media. En este día despues del rezo del Santo Rosario habrá Trisagio pastoril cantado por las Madres de la Enseñanza, y despues de la reserva tendrá lugar la adoración del Niño Jesús, con canto de villancicos y letrillas pastoriles.

Viérnes 3.—La Misa y el oficio divino son de Santa Inés vírgen y mártir, con rito doble y color encarnado, haciéndose conmemoración de la octava y de San Blas obispo y mártir.

En San Agustín á las 6 habrá misa rezada y meditación, á la que seguirá el piadoso ejercicio propio del primer viérnes de mes. En ella se distribuirá el pan de los Angeles á los fieles devotos que practican la devoción de los *nueve primeros viérnes* y consagran en tal día al Corazon de Jesús el obsequio de la Comunión reparadora.

Sábado 4.—La Misa y el oficio divino son de San Andrés Corsino obispo y confesor, con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoración de la octava.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ENERO.

El Jubileo episcopal del Padre Santo.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente para que, con ocasion del Jubileo episcopal de Leon XIII, se lleve á cabo «la vuelta y reconciliación de los enemigos y extraviados,» á quienes llama Su Santidad hace tanto tiempo.

PROPÓSITO

Contribuir eficazmente á la pacificación de los ánimos, segun lo pide la justicia y la caridad.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.ª Por el acierto en las vocaciones, á fin de que los fieles de esta isla, mediante el Corazon de Jesús, correspondan á gracia divina para abrazar el estado de vida á que Dios respectivamente les llama.

2.ª Para que se extienda cada día más en esta ciudad la devoción á la Purísima Virgen Maria, como medio seguro para lograr que prospere y aumente la dulcísima devoción del Sagrado Corazon de Jesús.

3.ª Varias necesidades particulares. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Enero, y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 3, Santa Genoveva: mártir.

» 20, San Francisco de Sales.

LA CARIDAD DE LEON XIII.

Es grande la preocupación que ha entrado á muchos liberales por saber qué destino habrá dado Su Santidad á las cuantiosas riquezas que suman los regalos que el orbe católico depositó á sus piés con motivo de las fiestas de su Jubileo.

Personas que nunca socorran á un pobre, de corazon tan duro que claman y peroran contra las Ordenanzas municipales, si algun desgraciado los detiene en la calle para tenderles la mano suplicante; personas que se quejan y ponen el grito en el cielo, porque las Hermanitas de los pobres llaman á su puerta pidiendo para los ancianos de su Asilo una limosna que ellos espontáneamente jamás llevarian á ningun necesitado, y que, á pesar de su dureza y de su egoísmo, están hablando siempre de humanitarismo y de filantropía, toman ahora los tonos de la sensiblería más plañidera para exclamar como en otro tiempo Judas á la piadosa María de Betania: ¿Para qué es ese despilfarro? ¿Por qué no vende esos perfumes en 300 denarios para darlos á los pobres? (Juan. XII, 4).

¡Tranquilizaos, humanitarios corazones!

Las riquezas del Padre sirven de alegría á los hijos, y las manos en que están depositadas, sin tanto alardear de *humanitarias*, son mucho más caritativas que las vuestras.

Nó para satisfacción vuestra, que no la mereceis, porque nada os debe el Santo Padre, ni de sus amantes hijos, que no necesitan tampoco más satisfacción que la que sienten al ver á su Padre cubierto de gloria y de esplendor, sino para ejemplo y estímulo y enseñanza de algunos cristianos demasiado sencillos que quidieran creer en vuestras palabras, vamos á publicar algunos datos, muy incompletos, pero que harán ver cómo emplea nuestro Santo Padre las limosnas de sus hijos, despues de cubrir las grandes atenciones de la Iglesia.

En Setiembre de 1882, manda Su Santidad construir en Carpinetto una iglesia parroquial dedicada á San Joaquin, con locales para escuelas, y además un asilo para ancianos y un hospital.

En Agosto de 1883, y con motivo de la fes-

tividad de San Joaquin, regala 100 camas á los pobres de Roma.

En Diciembre del mismo año, y con motivo de las fiestas de Navidad, regala á los pobres 190 camas y 12,000 francos de lismosna.

En Enero de 1884 hace un donativo de 4,000 francos al piadoso Instituto de artesanos, bajo el patrocinio de San José.

En Marzo del mismo, con motivo del aniversario de su proclamación pontificia, regala 10,000 francos á los pobres de Roma.

En abril del mismo año, y en ocasion de las fiestas de Pascua, regala á los pobres 150 camas y 12,000 francos.

En Agosto de 1884, con motivo de la fiesta de San Joaquin, regala 100 camas á los pobres, 30,000 francos al Instituto de jóvenes artistas de San José, 100 francos al Instituto de rehabilitación para las mujeres arrepentidas, y 4,000 á las diversas Comunidades religiosas privadas de sus recursos por la Revolución.

En el mismo mes y en el mismo año envía 20,000 para alivio de los pobres de Marsella de Tolon, afligidos con la epidemia cólica.

En Setiembre escribe el Cardenal Jacobini, disponiendo que si el cólera se presenta en Roma, se cree á su costa un hospital de cólicos al lado del Vaticano, para poder asistir á los enfermos, y el hospital se queda en proyecto, porque en Julio de 1885 queda terminado el magnífico lazareto para cólicos fundado por la munificencia de Leon XIII, y que reúne cuantas condiciones puede exigir la ciencia y aún la comodidad y el buen gusto.

En Octubre de 1884 envía al arzobispo de Catania 10,000 francos para que sean distribuidos entre las víctimas del ciclón que causó allí tantos estragos.

En Abril de 1885, con motivo de las fiestas de Pascua, regala á los pobres de Roma 160 camas y 12,000 francos.

En Mayo de 1885 y para socorro de los Seminarios pobres de Italia, envía 20,000 francos, y mayor cantidad á varios monasterios de religiosas que viven en la mayor estrechez.

En Setiembre de 1885 envía una suma importante con destino á las familias pobres de Palermo, ciudad azotada por la peste.

En Abril de 1886, y con motivo de las fiestas de Pascua, regala á los pobres de Roma 14,000 francos, parte de cuya suma se destina á la adquisición de 160 camas nuevas.

En el mismo mes y año, y con motivo de las fiestas de su Jubileo, regala 140,000 francos entre los pobres de Roma, en esta forma: 10,000 al Instituto de artesanos de San José; 10,000 al Instituto de ciegos de San Alejo; 20,000 á los sacerdotes y profesores necesitados, y 100,000 á los pobres de las diversas parroquias.

Y estos datos incompletos solo se refieren á un período de tres ó cuatro años. ¿Qué sería si se pudiera hacer la estadística completa de lo que los pobres y desgraciados del mundo deben al Pontificado!

Y en estos números sólo aparecen las can-

tidades que Su Santidad ha distribuido en ocasiones extraordinarias, y que por esta razon se han hecho públicas. ¿A cuánto ascenderán las limosnas privadas que sólo conocerán los pobres socorridos y Dios, que tiene en cuenta hasta el vaso de agua que se da en su nombre?

¿Y las inmensas cantidades invertidas en propagar la enseñanza elemental, y difundir y estimular los trabajos históricos y literarios? ¿Acaso no sabemos que el Santo Padre contribuye con un millón de francos anuales para el sostenimiento de las escuelas católicas? ¿No le hemos visto crear y sostener nuevas cátedras de lenguas orientales é idiomas vivos en los Seminarios de Roma?

¡Ah, impíos y masones! Magnífica ocasion perdeis de asestar un golpe certero al Pontificado! Sois poderosos y ricos; en vuestras logias y vuestros consejos viven los altos poderes de la mayor parte de los países de Europa; os sobran la influencia oficial y los recursos. ¡Haced una estadística completa de vuestras obras humanitarias; publicad el destino de las cantidades reunidas en el *saco de la ciudad*; enseñadnos vuestras fundaciones, vuestros hospitales, vuestros asilos; mostrad al mundo que sois más generosos, más caritativos que el Papa!

Y vosotros, católicos tibios y egoístas que dais oídos á las pérfidas sugerencias del Liberalismo, rompéd de una vez con los enemigos de vuestro Padre, y pensad que es propio de hijos amantes y fieles ofrecer á su Padre dones y regalos en señal de cariño y de respeto.

No creais que al depositar á los piés del Vicario de Jesucristo las ofrendas de vuestro amor defraudais á los desgraciados y á los pobres; las elocuentes cifras que os presentamos os demuestran que es el Papa el más generoso, el más caritativo de los soberanos.

GAGETILLA.

ASUNTO DE ACTUALIDAD

VI.

«Es lícito bailar?»—Hé aquí la pregunta que á un respetable sacerdote dirigió una señorita de diez y ocho años.

—Os daré mi opinion, le contestó él, luego que me digais: ¿En el día de vuestro bautismo no renunciasteis á Satanás, á sus pompas y artificios?... ¿os gustaría morir en un baile?...

—Señor, dejemos esto. Ahora no se trata de mi juicio sino del vuestro.

—Está bien, replicó el sacerdote, podeis dispensaros de responder á las anteriores preguntas; pero á lo menos, serviros contestar á estas: ¿No es verdad que muchos días antes de ir al baile ya se piensa en él, y aun en la oracion? ¿no es verdad que se emplean largas horas en el tocador con perjuicio de las atenciones y deberes de la casa? ¿no es cierto que á menudo se escogen para bailar días consagrados al Señor y aun á la penitencia? ¿no es cierto que el baile es un palenque de vanidad, donde á porfía se despliega el mayor lujo y hasta la mayor indecencia en los trajes? no es cierto que ningun medio se perdona para agradar y llevarse el lauro entre los demás? ¿no es cierto que con esta mira se visten gasas que nada encumbren y se emplean otros artificios inmodestos para dar relieve á peligrosos hechizos, ó suplir los que la naturaleza ha rehusado? ¿no es cierto

que en esas reuniones la envidia, para rebajar el mérito de sus rivales apela á mil chanzonetas, dichos pocos delicados, secretillos y alusiones erizadas de malicia? ¿no es cierto que todo esto forma objeto de cálculo y conversacion áun muchos días despues del baile?

¿No es cierto que en esas reuniones todo concurre á inflamar los sentidos, exaltar la mente y enternecer el corazón? ¿no es cierto que hay allí un círculo fantástico que ostenta á granel los artificios más seductores de la moda, una mezcla de personas, que precisamente por su edad debieran estar separadas; todo esto acompañado de los movimientos de una danza muelle y voluptuosa, de las armonías arrebatadoras de una orquesta, del esplendor de las bujías, de la riqueza de las colgaduras, de la profusion de flores y esencias...

¿No es cierto...?

—Basta señor! Antes que responder á tales preguntas, prefiero no bailar nunca; porque bien comprendo que acabareis por prohibírmelo.

—No os equivocais, señorita: al contrario en términos positivos os digo que podeis bailar.

¿Es verdad?

—Sí, yo, anciano encanecido, os autorizo, con una sola condicion.

—¿Cual?

—Palabra de cumplirla?

—Por decontado...

—Pues bien, servíos escucharme. Sin duda no ignorais que el principio más universal é incuestionable de la moral cristiana es el que nos obliga á referir á Dios cuánto hacemos, siendo Dios tan amable que acepta á buena cuenta la ofrenda de nuestros actos, áun los más comunes é indiferentes, como son nuestras comidas, nuestras diversiones, nuestro sueño, etc., porque todo entre en el orden de la Providencia. Según esto, luego que os hubiereis compuesto para el baile, sola en vuestro aposento, sin más testigos que Dios y nuestra conciencia, de rodillas al pié de un crucifijo, hareis esta oracion: Mi Dios, mi Señor, mi Maestro, mi Padre y mi Juez; yo voy á hacer deliberada y espontaneamente una cosa que vuestro Evangelio y vuestra Iglesia señalan por muy peligrosa, en la cual fracasaron la piedad, la humanidad y la inocencia de muchos; y para hacerla mejor acabo de componerme, ataviándome con las galas más seductoras. Yo os ofrezco, Señor, este traje inmodesto, todos mis ademanes escandalosos y cuanto haga en el baile. Dignaos aceptar, *esta ofrenda* y echadme vuestra santa bendicion.

—Señor, esta bendicion es imposible. Sería burlarse de Dios.

—Llamadla como queráis. De aquí no paso; tal es el precio de mi consentimiento.

Mediten los aficionados á estos espectáculos el anterior diálogo y con la mano puesta sobre su corazón, pensando que aquellas mismas palabras se les dirige el autor de estos escritos decidan practicamente lo que deben hacer.

Martorell.

Mañana celebra la Iglesia la fiesta de la Purificacion de María Santísima, en cuyo misterio nuestra Santa Iglesia Catedral la venera por Titular. Nada se sabe de cierto respecto del origen de esta fiesta, conocida tambien con el nombre de Candelaria, que tomó de las candelas ó cirios que en este día se bendicen, como simbolo

de la luz que vino el Señor á difundir entre los gentiles. Según se cree, el Papa S. Gelasio, que gobernaba la Iglesia en el último tercio del siglo V, instituyó esta festividad en memoria de la Presentacion de Jesús en el templo y de la Purificacion de su Santísima Madre y con objeto de desterrar las lupercales ó purificaciones profanas que hacia la mitad de Febrero celebraban los paganos con regocijos populares, dando origen á desórdenes y escenas que no nos atrevemos á mencionar.

La humildad de Maria, presentándose en el templo como inmundada y como quien tenia necesidad de purificarse, inmoldando á la vista de todo el pueblo aquel concepto de pureza en que cifran las vírgenes su mayor gloria confunde nuestro orgullo.

Este vicio del orgullo, la vanidad y la ostentacion dominan en el corazón del hombre. Engreido ante el entusiasmo que produce la contemplacion de ese conjunto de invenciones, de adelantos, de progresos y de maravillas, así en el orden material como en orden científico, esfuerzos del genio industrial y de la inteligencia humana y prestándose á las sugestiones del soberbio Satan, que no cesa de repetirle las seductoras palabras que oyera en el principio del mundo, quiere imitar su conducta y levantarse hasta Dios, equiparando la limitada inteligencia humana con la incomprendible inteligencia divina.

Este es uno de los grandes males que por desgracia affigen á la moderna sociedad.

La mayor parte de los periódicos de todos los matices, han recordado, con escritos muy elocuentes la muerte del mártir Luis XVI de Francia, con motivo de su centenario celebrado el 21 del mes pasado. Un siglo se ha cumplido desde aquel día, en que una cuadrilla de facinerosos, discípulos aprovechados de unos cuantos sectarios envidiosos, llevó al cadalso á un nieto de San Luis, heredero de cien reyes que formaron *el reino más bello del mundo*, según la expresion de Federico II, y que á ninguno de sus antepasados cedía en virtud, heroismo y amor á su pueblo.

Pocos días antes de subir al cadalso esta victima inocente escribia á su hijo Carlos: «No renueves la memoria de mis infortunios más que para dispensar el perdón que concedo á los que se han hecho mis enemigos; seria oponerse á mis intenciones y á mi voluntad emplear tu poder en ejercitar tu venganza. Sólo Dios conoce los corazones y quizá los autores de mis males han creído servir mejor por este medio á su país, á mas de que debes respetar en ellos los instrumentos de que la Providencia ha querido valerse para castigarme.»

Al caer la cabeza de Luis XVI cortada por la guillotina, muchos liberales que le habian aconsejado que transigiera con la revolucion comprendieron toda la inutilidad de las concesiones hechas, que en rea-

lidad sólo sirvieron para aumentar las fuerzas, las aspiraciones y los bríos de la insaciable fiera.

Luego para combatir á la revolucion, lejos de ser conveniente hacerle concesiones, aprovecha más mantenerse lejos de ella y presentarle la batalla en campo genuinamente católico.

En la mañana del lunes cantóse en la iglesia de San Agustín una solemne Misa de *Requiem* en sufragio del alma del seminarista D. Juan Bosch y Moll, (Q. E. P. D.), asistiendo al acto los estudiantes internos y externos del referido centro escolar. Celebró la misa el M. I. Sr. Rector del Establecimiento.

A las diez y media de la mañana de hoy, nuestro venerable Prelado ha bendecido el enlace nupcial, celebrado por D. José de Olives y de Magarola, Maestrante de Valencia y Diputado Provincial por Menorca, con la piadosa y simpática señorita D.^a María de Despujols y de Chaves, asistiendo al acto numeroso y distinguido concurso de personas invitadas al efecto. El desposorio se ha verificado en casa de la novia, donde se hallaba preparado para la ceremonia, un hermoso y artístico oratorio. El M. I. D. Luis de Despujol, dignidad de Chantre de la S. I. Catedral de Vich, hermano de la recién desposada, ha celebrado el santo sacrificio de la Misa, velando á los contrayentes, conforme los ritos que la Iglesia prescribe en tales casos. Durante la misa se ha ejecutado un bellissimo quinteto, por varios músicos bajo la inteligente dirección del maestro de música, el Reverendo D. Francisco Sastre, Pbro., sinfonia del célebre compositor Mozart y despues de la consagracion se ha cantado un magnifico motete del maestro Ginestar.

Los nuevos conyugues han salido hoy de esta ciudad, para respirar el aire libre del campo en una de sus pintorescas posesiones; y allí, rodeados de sus familias comer con alegría doméstica *el pan de la boda*. Bendiga Dios este sagrado vinculo y lo colme de felicidades.

En la mañana de hoy, D. Serafin Cavaller, veterinario de esta ciudad, ha mandado retirar de la venta pública, carnes de gallina que presentaban síntomas anti-higiénicos.

Aplaudimos el celo y la actividad que despliega dicho señor, para bien de la salud pública inspeccionando con escrupulosidad las carnes, que se expenden para el consumo diario de esta poblacion. *Salus populi suprema lex*. Bien seria que esta inspeccion se extendiera por quien corresponde, á los demás objetos que nos sirven de alimento, con lo cual se evitarían muchas defraudaciones y perjuicios para la salud.

Durante el pasado mes han entrado en este puerto 13 buques de 1401 toneladas con 119 tripulantes y 47 pasajeros, y se han despachado 9 de 1292 toneladas con 99 tripulantes 10 pasajeros.

A las dos y media de la tarde de hoy ha fondeado en este puerto el vapor «Leon de Oro» con 18 pasajeros y carga general.

En las noches del lunes y martes de esta semana, ha actuado en el teatro del casino «Diez y siete de Enero», la compañía de ópera que funciona esta temporada en Mahon. Fué contratada según se dice, por trescientos y pico de duros para las dos funciones, que dió en esta ciudad. No tenemos que envidiar ya á las mas populosas ciudades del continente. Estamos á la altura del progreso moderno y Ciudadela marcha al... precipicio. El tiempo nos lo enseñará.

LA SEMANA EN MENORCA.

Quince dias han pasado desde que publiqué mi última revista: el miércoles anterior no hubo con qué hacer la que correspondia y no tuve más remedio que retirarme a la vida privada por una semana ó por el tiempo que los sucesos dispusieran, porque esta laboria á merced está de los sucesos: si no me dan materia no hay revista, si me la dan la hay.

La semana ha sido notable por el cambio de Autoridades. El Sr. Taltavull que fué interinamente Delegado del Gobierno en esta isla, ha cesado en su cargo, sustituyéndole el Delegado en propiedad D. José Antonio Gonzalez. Los periódicos de esta isla han sido objeto, por parte de éste señor de una atención muy delicada, ofreciéndoles en comunicacion de 27 de Enero su cooperacion y apoyo en cuanto se relacione con el mejor servicio público, y su consideración personal.

Ha sido también nombrado de Real Orden Alcalde de Mahón el Sr. D. Damián Moysi, cesando en su cargo de Alcalde interino D. Pedro R. Pons.

Que sea para bien.

El Crédito Industrial Mercantil ha obtenido el subarriendo del monopolio de las cerillas en esta provincia.

Fuó muy lucida la recepcion oficial que se celebró en Mahon el día 23 del próximo pasado Enero, dias de S. M. el Rey.

Se han fundido en Barcelona las dos campanas destinadas á la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen en Mahón.

Un periódico de Mahón teme que á causa de la reorganización de la Administración central del ejército, que va á ponerse en planta, desaparezca la Capitanía General de esta provincia, lo cual seria muy sensible. Por otra parte nos tranquiliza otro periódico de Mahon diciéndo que las Baleares y las Canarias serán declaradas regiones independientes, lo cual hace esperar que todo será, por lo que á esta provincia respecta, cambio de nombre y que continuará la Capitanía General, llamándose así ó de otra manera.

El nombre no hace á la cosa, como dicen los franceses.

Otra cosa deberia preocuparnos más que esa y es la noticia que se ha dado como cierta por algunos periódicos de Madrid de que el Sr. Montero Rios tiene el propósito de alcanzar la conformidad de la Santa Sede para reducir el número de Diócesis de España.

Si esto es cierto, como nos da derecho á suponerlo la historia político-religiosa del Ministro de Gracia y Justicia, y las tendencias del partido liberal, tenemos los menorquines por qué temer, pues sin disputa es la nuestra

una de las Diócesis más pequeñas de España; aunque no por esto de escasa importancia, dadas sus condiciones especiales, y va se sabe que la cuerda siempre se rompe por lo más delgado.

Si es cierta la mala noticia y por ser mala es casi seguro que será cierta, una de las Diócesis cuya supresión se propondrá será la nuestra y como católicos y como menorquines no debemos ni podemos consentir en que se nos prive de la Silla Episcopal... Hemos de hacer cuanto esté en nuestra mano; cuando menos, protestar con todas nuestras fuerzas y protestar desde luego, *á priori*, antes que la iniquidad se inicie, que las protestas despues que las injusticias se han cometido sirven lo que la cebada al asno muerto.

En este punto concreto sí que es necesario echar á un lado la ingénita apatia menorquina y ponernos en la brecha y hablar y protestar con suficiente fuerza para que se nos oiga donde debe de oírse.

Repito que la noticia puede ser cierta por varias poderosas razones:

1.^a Porque el partido liberal es liberal y por lo tanto enemigo más ó menos declarado de la Iglesia:

2.^a Porque el tal partido tiene hambre de economías y procurará hacer leña de donde suelen hacerla los liberales: de la Iglesia:

3.^a Porque el actual Ministro de Gracia y Justicia tiene una historia muy poco recomendable en esto de las Relaciones entre la Iglesia y el Estado: él fué quien amasó el grande y venenoso pastel del Matrimonio Civil del año 70.

Y 4.^a Porque todas las malas nuevas suelen realizarse.

Procuraré tener al corriente á mis lectores de cuanto se diga y ocurra acerca de asunto de tan vital interés para Ciudadela y para toda Menorca.

«El Pueblo» de Mahón apenas se ocupa ya en hablarnos de «El Liberal»: sólo para no perder la costumbre le dedica un suelticillo preguntándole si «El Motin» se inspira en él en esto de llamar *borregos* á los republicanos que no piensan como él quiere que piensen.

Nó, «Pueblo», nó: será El Liberal quien se inspire en *El Motin*, que esto es añejo en él, y no se queje por eso de *borregos* del excomulgado diario, que de tan sabios catetres como los que escriben el impio periódico no salen flores más finas.

Lo que parece mentira es que en Mahón y en Ciudadela y en otras partes haya quien lea y esté suscrito á este impio papel y por otra parte quiera aparecer católico cuando le convenga.

Si bien esto de leer ese periódico es no solamente cuestión de fe y religiosidad, sino de gusto y decencia.

Las cuestiones políticas han entrado en esta ciudad en su periodo álgido y es cosa que debe preocupar á los amantes del pais ver el sesgo que toman.

La ciudad que podria ser ejemplo y dechado de tranquilidad, paz y concordia entre sus habitantes, va á ser, si se sigue el camino emprendido, la más dividida de todas.

Por hoy me detengo aquí, señalando el mal. Otro dia, si no se vuelve al buen camino, procurará señalar las camras de él.

Zorrilla, el gran poeta legendario de este siglo, ha muerto, amado, llorado y bendecido de todos. En sus mocedades pudo haberse dejado seducir por ciertas aberraciones; pero casi todas sus muchas é inmortales obras se han inspirado en los lemas santos de la tradicion, la fe y la patria.

Recomiendo á mis lectores que recen un Padre Nuestro por el alma del insigne cantor de María.

EL BACHILLER SANSON CARRASCO.

VARIEDADES.

Los *Annales des Mines* acaban de dar algunos detalles curiosos sobre la extracción de oro y plata en todo el mundo en 1891.

Se han extraído en un año más de 206.000 kilogramos de oro y 4.477.591 de plata, que representan un valor de más de 658 millones para el oro y cerca de 934 para plata, ó sea un total aproximado de 1.592 millones.

Los principales países productores de oro han sido: los Estados Unidos, 152 millones; la Australia, 129; Rusia, 117; las Repúblicas subamericanas, 69; las posesiones inglesas de Africa y Asia, 48; la China, 27 y Nueva Zelanda, 19.

La Guyana francesa, Alemania, Hungría, Chile, Méjico, Venezuela, Guyana inglesa y el Canadá tienen una producción cuyo valor anual oscila entre 5 y 7 millones para cada uno de estos países, admitiendo que un kilogramo de oro tenga el valor medio de 3.188 pesetas.

Se evalúa en 207 pesetas el precio medio de un kilogramo de plata, y adoptando como tipo esta cifra, se demuestra que los principales países productores de plata son: los Estados Unidos, en los que la extracción representa más de 390 millones; Méjico, 271; Boli-

via, 80, y Alemania, 69 millones.

Vienen á continuación, pero mucho más atrás: Chile con 16 millones; España y Francia, con 11 millones cada una; América central y la Guyana inglesa con 19 millones también cada una, y por último; la China, con 9 millones.

En cuanto á la producción de oro en Francia, es absolutamente insignificante y no pasa de 200 kilogramos, que equivalen á 64.000 francos aproximadamente.

Era sabido que había ya sastres para perros. Pero ahora va á ver zapateros también. La moda viene de Inglaterra, país de todas las extravagancias. El zapato se hace de piel de camello con suela de cuero; de tal suerte, que el señor perro puede salir en todo tiempo, sin correr el riesgo, al volver á casa, de fotografiar sus cuatro patitas sobre las alfombras, los muebles y hasta sobre el vestido de la señora. Conocíamos el gato con botas; ya tenemos el perro con zapatos. Por lo demás hay un lacayo especial encargado de calzar á los perritos. Entretanto, cuántos niños habrá en Londres con los piés desnudos!

Otro invento con el sano propósito de destruir el mayor número posible de seres humanos. Preocupa grandemente la atención

de los sábios la invención de un ruso que ha construido un aparato que permite incendiar los globos, del mismo modo que Arquímedes quemaba las flotas enteras. Arquímedes se valía de espejos ustorios de bronce. el inventor ruso emplea un juego de espejos y lentes que lanzan á cinco kilómetros los rayos solares, ó los de un foco luminoso. Los aeronautas están temblando desde que tal cosa han sabido.

Según *La Correspondencia Militar*, el ministro de la Guerra se propone, no sólo no crear los ocho regimientos de infantería, cuya creación dejó acordada el general Azcárraga, sino además suprimir diez de los regimientos de dicha arma hoy existentes.

El General de la Compañía de Jesús, Padre Martín, continuando su visita de inspección á todas las casas de la Orden, se encuentra actualmente en Irlanda.

A causa de lo quebrantado de salud que se encuentra el P. Coloma, los médicos le han prohibido en absoluto que ponga mano en trabajo alguno literario durante medio año por lo menos.

ANUNCIOS.

Meditaciones diarias de los misterios de nuestra santa fé, y de la vida de Cristo Nuestro Señor y de los santos por el P. Alonso de Andrade, de la Compañía de Jesús. Cuatro tomos en chagrin 10 pesetas.

Práctica del Catecismo Romano y doctrina cristiana por el Padre Juan Eusebio Nieremberg de la Compañía de Jesús. En tela 1'25 pesetas.

Martin Lutero y su obra. Monografía histórica escrita en alemán por el doctor Segismundo Altenrath y vertida al castellano por don Eberardo Vogel. 25 céntimos de peseta.

Cuentos artículos y diálogos de buen humor originales de don Adolfo Claravana, director de la «Lectura popular», con un prólogo de don Félix Sardá y Salvany. Una peseta en rústica.

¿Es lícito á un católico ser liberal en política? por el P. Angel Arcos. Un tomo en rústica 0'60 peseta.

Almanaque de los amigos del Papa para 1893

Se halla de venta en esta imprenta á dos reales el ejemplar.

CADENA DE ORO

POR AURORA LIST

DIBUJOS DE PACIANO ROSS

Precio 1'25 pesetas. Se encuentra en esta imprenta.

GUIA MANUAL DE LAS BALEARES

CON INDICADOR COMERCIAL

POR

PEDRO DE A. PEÑA.

Se halla de venta en esta imprenta á 4 pesetas el ejemplar.

DON JOAQUIN COMELLA MONJO
Teniente 1.º de Alcalde, encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: que la subasta ó arriendo de la espendición y cobranza de cédulas personales de esta provincia fué adjudicada al Cambio Mallorquin establecido en Palma, cuya sociedad ha delegado al Banco de Mahon para la cobranza de las que comprende toda la Isla de Menorca y para la espendición de esta ciudad se halla encargado el Crédito Industrial Mercantil establecido en la Calle de Sta. Clara n.º 15 habiéndose ya dado principio á la recaudación voluntaria de dicho impuesto.

Lo que se hace público para que las personas obligadas á proveerse de dicho documento, que son todos los mayores de 14 años no incurran en los apremios y recargos previstos en la ley.—Ciudadela 22 de Enero de 1893.
El Alcalde accidental.—*Joaquin Comella.*

Biblioteca del Hogar.

Serie de novelitas de sana tendencia moral, en 8.º mayor, con licencia eclesiástica, ilustradas con profusión de interesantes dibujos del artista D. Paciano Ross.

Van publicadas las siguientes:

No mas mostrador, por D. Francisco de Paula Capella, á 75 céns. de peseta en rústica, y 1'25 en tela con plancha dorada.

Espera, por Aurora Lista, á 75 céns. en rústica, y 1'25 en tela.

Sin Dios, por Raquel, á 75 céns. en rústica, y 1'25 en tela.

La Gitana, ó una aventura en los Pirineos, por don Francisco de P. Capella 75 céns. en rústica, y 1'25 en tela.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico.

Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús á cargo de Rafael Massanet, Alcántara, 11